

Países afectados por los aranceles de Trump responden con negociaciones, represalias y planes económicos y los mercados bursátiles reaccionan negativamente

[EDUARDO GOMEZ DE LA O](#)

Los aranceles recíprocos anunciados el pasado 2 de abril por el presidente Donald Trump han desatado una ola de reacciones entre los países afectados, que ya preparan estrategias para enfrentar las nuevas tarifas comerciales impuestas por Estados Unidos. Desde negociaciones directas hasta represalias arancelarias y planes de contingencia económica, las naciones buscan amortiguar el impacto de una medida que entrará en vigor este 5 de abril para los aranceles base del 10%, y el 9 de abril para los gravámenes específicos.

DIPLOMACIA AL FRENTE

Taiwán, golpeado con un arancel del 32%, ha sido uno de los primeros en mover ficha, anunciando «negociaciones serias» con Washington para suavizar el impacto. México y Canadá, por su parte, parecen haber esquivado el temporal gracias al T-MEC, un acuerdo que les mantiene exentos de los aranceles recíprocos tras intensas negociaciones previas. Este precedente podría inspirar a otros a buscar acuerdos bilaterales.

REPRESALIAS EN EL HORIZONTE

No todos optan por el diálogo. China, que enfrentará un arancel acumulado del 54% (34% nuevo más 20% previo), ha prometido «contramedidas firmes» para defender sus intereses. En el pasado, Pekín ya castigó productos estadounidenses como la soja y el cerdo con tarifas del 15%, y podría repetir la jugada. Canadá, aunque fuera de la lista recíproca, no se queda atrás: planea igualar el arancel del 25% sobre autos importados desde EE.UU. en respuesta al gravamen universal sobre vehículos extranjeros.

EUROPA SE UNE Y PREPARA EL CONTRAATAQUE

En la Unión Europea (UE), afectada por un arancel del 20%, la respuesta se cocina a fuego lento, pero con determinación. Ursula von der Leyen, presidenta de la Comisión Europea, alertó sobre las «enormes consecuencias» y aseguró que el bloque está «preparado para responder», aunque prefiere negociar. Francia, Alemania y España abogan por una acción coordinada, mientras Italia, liderada por Giorgia Meloni, busca un pacto que evite una guerra comercial. La UE ya tiene en la mira productos icónicos estadounidenses como el bourbon, las motocicletas Harley-Davidson y los jeans Levi's, con una primera ronda de aranceles valorada en 8,000 millones de euros.

BLINDAJE ECONÓMICO INTERNO

Algunos gobiernos miran hacia dentro. En España, Pedro Sánchez presentó un plan de 14,100 millones de euros para proteger sectores clave como el automotriz y reorientar la producción. México, bajo la batuta de Claudia Sheinbaum, activó el «Plan México» para fortalecer su industria local y anticiparse a futuros embates.

EL CAMINO LEGAL Y LA OMC

Otros países, como Suiza (31% de arancel) y Colombia, evalúan llevar el caso a la Organización Mundial del Comercio (OMC) para cuestionar la legalidad de las medidas. China también ha dejado entrever que podría recurrir a este foro para exigir «reciprocidad real» en el comercio bilateral.

CRÍTICAS SIN ACCIÓN INMEDIATA

No faltan las voces críticas que, por ahora, se mantienen en la retórica. Australia, con un arancel del 10%, tildó las tarifas de «injustificadas» pero descartó represalias rápidas. En Colombia, Gustavo Petro calificó la decisión de Trump como «un gran error» y consulta con el sector privado antes de dar el próximo paso.

REACCIÓN DE LOS MERCADOS BURSÁTILES EN EL MUNDO

Al día de hoy, 3 de abril de 2025, las bolsas mundiales han mostrado una reacción negativa y generalizada ante los aranceles recíprocos anunciados por Donald Trump el 2 de abril. Los mercados financieros han experimentado caídas significativas, impulsadas por el temor a una escalada en la guerra comercial y sus posibles efectos en la economía global.

– Estados Unidos:

Wall Street abrió la jornada con fuertes pérdidas. A media sesión (hacia las 15:27 PDT), el S&P 500 registraba una caída aproximada del 3.78%, el Dow Jones descendía un 3.10%, y el Nasdaq, con un fuerte componente tecnológico, se desplomaba un 4.88%. Los futuros ya anticipaban una apertura turbulenta, con bajas del 3% antes del inicio de operaciones. Empresas como Apple, Tesla y Nvidia han visto retroceder sus acciones entre un 3% y un 6%, reflejando la preocupación por el impacto de los aranceles en los costos y el consumo.

– Europa:

Las principales bolsas europeas cerraron con descensos marcados. París (CAC 40) bajó un 3.31%, Fráncfort (DAX) un 3.01%, Milán un 3.60%, Londres (FTSE 100) un 1.55%, y Madrid (IBEX 35) un 1.19%. A pesar de que el IBEX resistió mejor gracias al refugio en valores como las utilities, el índice paneuropeo STOXX 600 perdió un 1.51% en promedio. La incertidumbre sobre las represalias de la UE, que enfrenta un arancel del 20%, ha pesado en el ánimo inversor.

– Asia:

En Asia, donde los aranceles han golpeado con fuerza, Tokio (Nikkei 225) cerró con una caída del 2.77%, encaminándose a su peor semana en casi dos años. Shenzhen retrocedió un 1.40%, y Hong Kong (Hang Seng) bajó un 1.52%. Aunque algunos analistas sugieren que los inversores locales en China podrían amortiguar el impacto al comprar en las caídas, la volatilidad sigue siendo alta.

– Latinoamérica:

En México, el S&P/BMV IPC cayó más del 2%, afectado por la percepción de riesgo comercial con EE.UU., aunque el país está exento de los aranceles recíprocos específicos gracias al T-MEC. Otros mercados de la región, como Brasil y Colombia, también han registrado descensos, aunque los datos exactos no están plenamente consolidados al momento.

FACTORES DETRÁS DE LA REACCIÓN:

La imposición de un arancel base del 10% sobre bienes importados, junto con aranceles adicionales como el 54% a China, el 32% a Taiwán o el 20% a la UE, ha generado temores de inflación y una posible recesión global. Analistas de JPMorgan han calificado las medidas como «significativamente superiores al peor escenario previsto», mientras que Fitch advierte de un «cambio de juego» económico. Los inversores han buscado refugio en activos como el oro, que alcanzó los 3,167.84 dólares la onza (un alza del 2-3%), y el yen, mientras el dólar caía un 2.06% frente al euro, cotizando a 1.1053 dólares.

En resumen, las bolsas mundiales han reaccionado con caídas que oscilan entre el 1% y el 5%, reflejando una mezcla de incertidumbre, miedo a represalias y preocupación por el crecimiento económico. La volatilidad sigue alta, y los mercados parecen estar a la espera de cómo evolucionarán las respuestas de los países afectados en los próximos días.

UN JUEGO DE ALTO RIESGO

Con los aranceles a punto de entrar en vigor, los países afectados tienen poco tiempo para afinar sus estrategias. La advertencia del nominado a secretario del Tesoro, Scott Bessent —«Yo no intentaría represalias»— añade presión a un escenario ya tenso. Mientras tanto, la incertidumbre sobre cómo se aplicarán estas medidas sigue marcando el ritmo de una partida comercial que apenas comienza.

***Presidente de la Asociación Mexicana de Gasto Público AC**